

PRÉVISION D'EXPANSION CONTINUE

Dans l'ensemble, les résultats du relevé indiquent une expansion continue des immobilisations des entreprises en 1971. De plus, il semble que si le climat économique s'améliore, certains projets qui sont maintenant reportés à plus tard pourraient être relancés, ajoutant ainsi un nouvel élan aux investissements d'affaires.

EN MÉMOIRE D'UN GRAND ETHNOLOGUE ET EXPLORATEUR (Suite du numéro précédent)

...Jenness se défendit toujours d'être un archéologue, et pourtant il fit deux découvertes qui devaient se révéler fondamentales pour la compréhension de la préhistoire esquimaude; celles de la culture du Dorset dans l'Arctique oriental, et de la culture de l'ancienne mer de Bering, le stade le plus ancien de l'élément maritime de la culture esquimaude, qui, plus tard, s'étendit du nord de l'Alaska jusqu'au Canada et au Groenland pour former la base principale de la culture esquimaude moderne. La découverte de la culture Dorset a été l'un des faits les plus éclatants de l'apport scientifique dans l'histoire de l'archéologie américaine. Une collection d'artifacts mis au jour par des Esquimaux au Cap Dorset et à Coats, sur l'île Mansel, avait été envoyée au musée par la Gendarmerie royale. A l'examen, Jenness se rendit compte que ces objets formaient un mélange de culture Thulé, préhistorique et moderne, et qu'il s'en trouvait également d'autres, encore inconnus et étrangers. Ces derniers, de petites pointes de harpon très fines et d'autres objets en ivoire, en os et en pierre appartenaient, selon lui, à une phase nouvelle et distincte de la culture esquimaude, la culture du Cap Dorset, qui aurait précédé la culture Thulé préhistorique dans l'Arctique oriental. En se fondant sur cette petite collection d'objets qu'il n'avait pas découverts lui-même, il parvint non seulement à déterminer les principales caractéristiques de cette nouvelle culture mais également à établir son âge, sa distribution géographique, et son économie de base. Therkel Mathiassen, le célèbre archéologue danois qui avait fait de nombreuses fouilles dans l'Arctique canadien quelques années auparavant, avait découvert des artifacts du Dorset à plusieurs endroits mais les avait considérés comme des exemples locaux et spécialisés de la culture Thulé. Une vive opposition s'éleva contre la théorie de Jenness, mais des recherches ultérieures ont entièrement confirmé cette hypothèse et l'on reconnaît aujourd'hui la culture Dorset qui, d'il y a quelque 3,000 ans à il y a quelque 700 ans, s'est étendue de Terre-Neuve, en traversant l'Arctique canadien oriental, jusqu'au Groenland, comme étant le fondement autochtone de la culture esquimaude dans l'Arctique oriental...

RECONNAISSANCE INTERNATIONALE

En 1926, Jenness prenait la place d'Edward Sapir comme anthropologue en chef du Musée national du

Canada. En 1929, il représenta le Canada au Quatrième Congrès des sciences du Pacifique et, en 1933, il dirigea la section anthropologique du Cinquième Congrès des sciences du Pacifique. En 1938, il était délégué officiel du Canada au Congrès international des sciences anthropologiques et ethnologiques de Copenhague. Son exceptionnelle renommée d'anthropologue et la haute considération personnelle qu'il s'était acquise dans sa profession se reflètent dans son élection en 1937, à la présidence de la Société d'anthropologie américaine, en 1938 à la vice-présidence de la section H (anthropologie) de l'Association américaine pour l'avancement des sciences et, en 1939, à la présidence de l'Association anthropologique américaine. C'est également entre les deux guerres que Diamond Jenness mit au point la Loi sur les antiquités, qui s'est révélée si importante pour la protection des ressources archéologiques dans les Territoires du Nord-Ouest.

Diamond Jenness était membre honoraire de la Société royale de géographie du Danemark et membre de la Société royale de Nouvelle-Zélande et de la Société royale du Canada, Associé honoraire de l'Institut arctique d'Amérique du Nord, et membre de la Société américaine d'ethnologie. Comme membre de la Société royale de géographie du Canada, il reçut la médaille Massey en 1962. En outre, Jenness se vit décerner des diplômes *honoris causa* de plusieurs universités, soit celles de Nouvelle-Zélande, de Waterloo, de Carleton, de la Saskatchewan et de McGill. Enfin, cet homme tranquille fut nommé Compagnon de l'Ordre du Canada, la plus haute distinction de notre pays. En mars 1970, à la fin de l'hiver, le Gouverneur général, M. Roland Michener remit la médaille de l'Ordre à Mme Jenness au nom de son défunt mari en considération de "ses services dans le domaine de l'anthropologie, notamment en rapport avec la population indienne et esquimaude du Canada".

Diamond Jenness était un homme patient, sensible et extrêmement modeste, mais en même temps, courageux, dynamique et plein de ressources lorsqu'il s'agissait de se battre pour une cause qu'il estimait valable. Sa générosité et sa considération pour ses confrères plus jeunes étaient sans limites. Il avait une grande force de caractère, une intégrité et une ténacité farouches dans la poursuite de ses desseins, caractéristiques d'autant plus admirables si l'on songe aux fins désintéressées auxquelles elles étaient appliquées. Générosité, courage, intégrité, ce sont là les principaux traits de caractère qui ont dû le faire aimer de ses amis indiens et esquimaux et ont assuré le succès de son travail parmi eux. Des qualités comme celles-là, plus encore que ses distinctions professionnelles, et les services admirables qu'il a rendus à son pays, nous font chérir la mémoire de cet homme exceptionnel.